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ЗАДАЧИ СО СМЕЩЕНИЕМ
ДЛЯ СИСТЕМЫ УРАВНЕНИЙ ПЕРВОГО ПОРЯДКА ЛЫКОВА

В.А. ВОДАХОВА, К.А. ШАМЕЕВА

ФГБОУ ВПО Кабардино-Балкарский государственный университет им. Х.М. Бербекова
360004, КБР, г. Нальчик, ул. Чернышевского, 173
E-mail: bsk@kbsu.ru

Исследован вопрос однозначной разрешимости задачи со смещением для системы уравнений первого порядка Лыкова.

Ключевые слова: задача со смещением, система Лыкова, уравнение Вольтерра, оператор дробного дифференцирования, оператор дробного интегрирования.

BOUNDARY’S VALUE PROBLEM WITH THE SHIFT
FOR LYKOV’S SYSTEM OF THE EQUATIONS OF THE FIRST KIND

V.A. VODAHOVA, K.A. SHAMEYEVA

Kabardin-Balkar State University named after  H.M. Berbekov
360004, KBR, Nalchik, 173, Chernyshevsky street
E-mail: bsk@kbsu.ru

We investigated boundary value problem with the shift for Lykov’s system of the equations of the first kind.

Key words:  problem with shift, Lykov’s system, Volterra equation, operator of fractional differentiation, operator of fractional integration.
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ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОЕ ИССЛЕДОВАНИЕ
ТЕРМОДИНАМИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ В ЭЛЕМЕНТАХ
СИСТЕМ ОБЕСПЕЧЕНИЯ МИКРОКЛИМАТА

Р.Ш. МАНСУРОВ

ФГБОУ ВПО Оренбургский государственный университет
460018, г. Оренбург, пр. Победы, 13
E-mail: post@mail.osu.ru

В работе приведены результаты экспериментальных исследований термодинамических процессов, протекающих в элементах систем обеспечения микроклимата.

Ключевые слова: переходный процесс, вентилятор, воздухонагреватель, относительная избыточная теплота, передаточная функция, активный элемент, реактивный элемент.

EXPERIMENTAL SURVEY
OF THERMODYNAMIC PROCESSES IN THE ELEMENTS
OF THE SYSTEM PROVIDING MICROCLIMATE

R.SH. MANSUROV

Orenburg State University (OSU)
460018, Orenburg,13, Pobeda Avenue
E-mail: post@mail.osu.ru

The results of the experimental survey of thermodynamic process in the elements of the system providing microclimate are presented in the article.

Key words: transient process, ventilator, air heater, comparative extra heat, transfer function, active component, reactive element.
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МЕТОДЫ УМЕНЬШЕНИЯ ВРЕМЕНИ СКАНИРОВАНИЯ СЗМ
ПРИ СОХРАНЕНИИ КАЧЕСТВА ИЗОБРАЖЕНИЯ

В.В. МЕЩЕРЯКОВ, В.В. МАСЛЕННИКОВ, А.В. МЕЩЕРЯКОВ

Национальный исследовательский ядерный университет “МИФИ”
115409, г. Москва, Каширское ш., 31

Система управления сканирующего зондового микроскопа представляет собой систему автоматического регулирования с обратной связью. Увеличение быстродействия подобных систем регулирования возможно, во-первых, при использовании режекторных фильтров, настроенных на частоты резонанса Z-сканера и, во-вторых, при использовании методов  быстрого сканирования. В работе представлены измерения калибровочной решетки высотой 25 нм с использованием методов быстрого сканирования. До настоящего времени не было работ, в которых совместно использовался метод переменной скорости сканирования и динамического регулятора. Показано, что разработанные методы сканирования обеспечивают уменьшение времени сканирования более чем в два раза при прежнем качестве изображения.

Ключевые слова: система автоматического регулирования, сканирующий зондовый микроскоп, методы сканирования, режекторный фильтр.

METHODS TO REDUCE THE SCAN TIME OF THE SCANNING PROBE MICROSCOPE WITHOUT DETERIORATION OF
IMAGE QUALITY

V.V. MESHCHERYAKOV, V.V. MASLENNIKOV, A.V. MESHCHERYAKOV

National Nuclear Research University, "MEPhI"
114402, Moscow, 31, Kashirskoye highway

The control system of scanning probe microscope is an automatic control system with feedback. To increase the speed of such control systems we may, firstly, use the  notch filter tuned to the resonance frequency of Z-scanner, and, secondly, by using fast scanning techniques. The paper presents measurements of grating gauge height of 25 nm using fast scanning techniques. It is shown that the developed scanning techniques provide more than double increase in scan rate with the same image quality.

Key words: control system, scanning probe microscope, scanning techniques, notch filter. 
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УДК 004.0056 

КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД К ЗАЩИТЕ
ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫХ СИСТЕМ ОТ ПОТЕРИ ИНФОРМАЦИИ
И НАРУШЕНИЯ РАБОТОСПОСОБНОСТИ 

Л.А. БУРАЕВА

Северо-Кавказский институт повышения квалификации 
(филиал) Краснодарского университета МВД России 
360016, КБР, Нальчик г, ул. Мальбахова, д. 123
E-mail: nliadmin@mail.ru

В статье рассмотрены актуальные проблемы защиты вычислительных систем от потери информации и нарушения работоспособности, приведены статистические данные, свидетельствующие об актуальности проблемы. Даны конкретные рекомендации по  защите вычислительных систем от потери информации, которая может произойти по различным причинам. Отмечена важность комплексного подхода при обеспечении информационной безопасности в целях достижения наибольшего эффекта при организации защиты информации.

Ключевые слова: защита информации, вычислительная система, потеря информации, резервное копирование, нарушение работоспособности, информатизация, целостность информации, отказ жесткого диска, вредоносные программы.

INTEGRATED APPROACH TO THE PROTECTION OF COMPUTER
SYSTEM AGAINST DATA LOSS AND MALFUNCTION

L.A. BURAEVA

 North Caucasian Institute of Professional Development 
 (branch of) Krasnodar University of the Ministry of Internal Affairs of Russia,
 360016, KBR, Nalchik, 123, Malbakhov street. 
E-mail: nliadmin@mail.ru

Relevant problems of computer system protection against data loss and malfunction are viewed in this article on the basis of statistical data to support the study. Specific recommendations on the computer system protection against data loss brought about by different causes are presented. The importance of the integrated approach in information security for the aims of achieving the best effects in informational protection system is emphasized. 

Key words: information security, computer system, data loss, backup, malfunction, informatization, information integrity, hard drive failure, malware.
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УДК 159.9.07

РАЗРАБОТКА СИСТЕМЫ ПОДГОТОВКИ И ПРОВЕДЕНИЯ
АДАПТИВНОГО ТЕСТИРОВАНИЯ И ЕЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ

М.А. ШАНА 

ФГБОУ ВПО Кабардино-Балкарский государственный университет им. Х.М. Бербекова
360004, КБР, г. Нальчик, ул. Чернышевского, 173
E-mail: bsk@kbsu.ru

Разработанная система подготовки и проведения адаптивного тестирования предназначена для управления адаптивным обучением, результатом которого является компетентность студента (обучаемого). Применение такого комплекса программ обеспечит качество обучения.

Ключевые слова: адаптивная система, тест, адаптивное тестирование, компетентность.

DEVELOPMENT OF THE SYSTEM FOR PREPARING
AND REALIZATION OF ADAPTIVE TESTING AND ITS USAGE

M.A. SHANA

[bookmark: OLE_LINK32][bookmark: OLE_LINK33]Kabardin-Balkar State University named after  H.M. Berbekov
360004, KBR, Nalchik, 173, Chernyshevsky street
E-mail: bsk@kbsu.ru

The developed system of preparing and enforcement adaptive testing is designed to control the adaptive learning, which results in  competence of the student (trainee). The use of such complex programs will provide quality educational system.

Keywords: adaptive system, adaptive testing, tuition and competence.
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РАЗРЫВЫ ХРОМОСОМ В СПЕРМАТОЦИТАХ I ПОРЯДКА МЫШИ,
ВЫЗВАННЫЕ ФУРАЦИЛИНОМ

М.М. АЦАЕВА1, П.М. ДЖАМБЕТОВА1, О.Л. КОЛОМИЕЦ2, С.К. АБИЛЕВ2

1Чеченский государственный университет, г. Грозный
364907, ул. Шерипова, 32
E-mail: mail@chesu.ru

2ФГБУН Институт общей генетики им. Н.И. Вавилова РАН
119991, Москва, ул. Губкина, 3
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Исследовано повреждающее действие фурацилина на незрелые половые клетки самцов мыши. Фурацилин на первые сутки после окончания десятидневного внутрибрюшинного введения в лечебной дозе вызывает фрагментацию СК в 100% ядер сперматоцитов. В дальнейшем эффект снижается, но даже на 36-е сутки он остается достоверно выше, чем в контроле. Это позволяет предполагать, что повреждения хромосом происходили не только в сперматоцитах, но и в сперматогониях. По-видимому, следствием делеции теломерных участков было формирование кольцевых хромосом, которые выявлены в 7% и 10%  ядер у животных, забитых на 10-е и 36-е сутки соответственно после окончания десятидневного введения фурацилина в терапевтической дозе. 

Ключевые слова: сперматоциты, синаптонемный комплекс, фурацилин, гистон γН2АХ; SCP3, кольцевые хромосомы, пахитенный арест. 

RUPTURES OF CHROMOSOMES IN THE SPERMATOCYTES
OF THE I ORDER OF THE MOUSE,
CAUSED BY FURACILINUM
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The authors investigated the damaging effect on immature  Frc germ cells of male mice. Furacilinum, on the first day after the end of the ten-day intraperitoneal administration in therapeutic doses, causes fragmentation of the UK in 100% of the nuclei of spermatocytes. Later the effect is reduced, but even on the 36th  day, it remains significantly higher than in controls. This suggests that chromosomal damage occurred not only in spermatocytes, but in spermatogonia. Apparently, due to the deletion of the parts of telomere formation of ring chromosomes, which were found in 7% and 10% of the nuclei in the animals slaughtered on the 10th  and 36th days, respectively, after the ten-day introduction of Furacilinim  at a therapeutic dose.

Key words: spermatocytes, synaptonemal complex, furacilin, histone γH2AX; SCP3, ring chromosomes, pachytene arrest.
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К ИЗУЧЕНИЮ ВИТАЛИТЕТНОГО СОСТОЯНИЯ
ЦЕНОПОПУЛЯЦИЙ ГЕОФИТОВ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

Л.Х. ТХАЗАПЛИЖЕВА, В.А. ЧАДАЕВА

Государственное казенное образовательное учреждение дополнительного образования детей
«Республиканский детский эколого-биологический центр»
Минобрнауки Кабардино-Балкарской Республики
360009, КБР, г. Нальчик, ул. Дагестанская, 105
E-mail: rebc@mail.ru

В статье представлены результаты многолетних исследований виталитетного состояния ценопопуляций 19 видов дикорастущих геофитов Кабардино-Балкарии (Galanthus angustifolius, G. lagodechianus, G. bortkewitschianus, Lilium monadelphum, Fritillaria latifolia, Lloydia serotina, Allium albidum, A. saxatile, A. paniculatum, A. szovitsii, A. victorialis, A. inaequale, A. erubescens, А. rotundum, A. fuscoviolaceum, A. globosum, A. sphaerocephalum, A. ursinum, Crocus scharojanii). Выявлены биологические свойства и экзогенные факторы, обусловливающие уровень жизненности особей.

Ключевые слова: геофиты, виталитет ценопопуляций, индекс виталитета IVC.

TO STUDY OF VITALITY CONDITION OF CENOPOPULATIONS
OF GEOPHYTOS OF KABARDIN-BALKARIA

L.H. TKHAZAPLIZHEVA, V.A. CHADAEVA
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"The republican children's ecological-biological center" of the
Ministry of Education and Science of Kabardin-Balkar Republic
360009, KBR, Nalchik, 105, Dagestanskaya St.
E-mail: rebc@mail.ru

The results of longstanding researches of vitality condition of cenopopulations of 19 wild plant species of geophytos of Kabardino-Balkaria (Galanthus angustifolius, G. lagodechianus, G. bortkewitschianus, Lilium monadelphum, Fritillaria latifolia, Lloydia serotina, Allium albidum, A. saxatile, A. paniculatum, A. szovitsii, A. victorialis, A. inaequale, A. erubescens, А. rotundum, A. fuscoviolaceum, A. globosum, A. sphaerocephalum, A. ursinum, Crocus scharojanii) are presented in this article. The biological properties of species and the external factors causing vitality level of plants are determined.

Key words: geophytos, cenopopulation vitality, index of vitality IVC. 
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ЭПИДЕМИОЛОГИЯ И МОРФОЛОГИЯ 
ЗЛОКАЧЕСТВЕННЫХ ОПУХОЛЕЙ 
В КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ЗА 1990-2011 ГГ.

А.А. ТХАКАХОВ

ФГБОУ ВПО Кабардино-Балкарский государственный университет им. Х.М. Бербекова
360004, КБР, г. Нальчик, ул. Чернышевского, 173
E-mail: bsk@kbsu.ru

Изучены распространённость, структура заболеваемости основными злокачественными опухолями среди жителей Кабардино-Балкарской Республики за 1990-2011 годы. Показаны изменения их частоты среди мужчин, женщин и в целом в популяции. Произведён сравнительный анализ показателей с данными других авторов. Дана морфологическая характеристика наиболее распространённых новообразований. 

Ключевые слова: эпидемиология, заболеваемость, злокачественные опухоли, население, морфология, темпы прироста.

EPIDEMIOLOGY AND MORPHOLOGY OF MALIGNANT TUMORS
IN KABARDIN-BALKAR REPUBLIC 
DURING THE PERIOD FROM 1990 TO 2011

A.A. TKHAKAKHOV

Kabardin-Balkar State University named after  H.M. Berbekov
360004, KBR, Nalchik, 173, Chernyshevsky street
E-mail: bsk@kbsu.ru

The structure and distribution of the morbidity with the malignant tumors among the population of the Kabardin-Balkar Republic during the time period from 1990 to 2011 has been studied. The frequency rates among men, women and the population in general have been shown. The most common morphologic characteristics have been presented.

Key words: morphology, epidemiology, morbidity, malignant tumors, population,  growth rate. 
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ПРОГРАММНО-АППАРАТНЫЙ КОМПЛЕКС
МОНИТОРИНГА ЭЛЕКТРИЧЕСКОЙ НАПРЯЖЕННОСТИ
ПРИЗЕМНОГО СЛОЯ АТМОСФЕРЫ

А.Х. АДЖИЕВ, Д.Д. КУЛИЕВ, А.М. АБШАЕВ, 
Ю.В. БОЛГОВ, Х.Х. МАШУКОВ

ФГБУ Высокогорный геофизический институт.
360030,  КБР, г. Нальчик, пр. Ленина, 2.
E-mail: vgikbr@rambler.ru

Программно-аппаратным комплексом в феврале 2013 г. проведены синхронные исследования суточных вариаций напряженности электрического поля атмосферы на горной станции (пик Чегет) и на равнине (г. Нальчик). Выявлены значительные, до +6 кВ/м, скачки напряженности на пике Чегет, что связывается с изменением погодных условий (осадки в виде снега). В то же время на равнинной станции регистрировались незначительные изменения напряженности с максимумом до +400 В/м, что характерно для данного времени года. Проведенный анализ показал, что общая тенденция изменения напряженности электрического поля хорошо объясняется метеоусловиями, в которых проводились наблюдения, в частности, выпадение осадков в виде снега приводит к большим изменениям напряженности электрического поля приземного слоя атмосферы.

Ключевые слова: программно-аппаратный комплекс, датчик напряженности электрического поля, метеорологические явления, электрическое поле, горные станции, атмосферные аэрозоли.

SOFTWARE AND HARDWARE SYSTEM FOR MONITORING
THE ELECTRIC INTENSITY OF THE SURFACE LAYER
OF THE ATMOSPHERE

A.KH. ADZHIEV., D.D. KULIEV, A.М. ABSHAEV,
Y.V. BOLGOV, KH.KH. MASHUKOV

High-mountainous Geophysical Institute
360030, KBR,  Nalchik, 2, Lenin's avenue
E-mail: vgikbr@rambler.ru

Using the hardware-software system simultaneous study of synchronic daily measurements of  variations of the electric field of the atmosphere at the mountain station (peak Cheget) and on the plain (Nalchik) were performed. Significant surge up to 6 kV / m were recorded on the Cheget peak. This is associated with the change of weather conditions (a precipitation in the form of snow). At the same time, the  station on the plains registered a minor change in the intensity with a maximum up to +400 V / m, which is typical for this time of year. The analysis showed that the overall trend of the electric field is well explained by the weather conditions in which the observations were made, in particular, precipitation in the form of snow leads to significant changes in the electric field of the surface layer of the atmosphere.

Key words: hardware and software system,  sensor of the electric field, meteorological phenomena, mountain stations, atmospheric aerosols.
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СНЕЖНОСТЬ ЗИМ В ПРИЭЛЬБРУСЬЕ В ПЕРИОД С 1995 ПО 2010 ГГ.

А.М. КЕРИМОВ, А.М. ХУТУЕВ

ФГБУН Кабардино-Балкарский научный центр Российской академии наук
Центр географических исследований КБНЦ РАН
360000, КБР, г. Нальчик, ул. Балкарова, 2
E-mail: kerimov.a.m@mail.ru

Работа посвящена анализу снежности зим и особенности  снегонакопления в Приэльбрусье за период  наблюдений 1995-2010 гг. по данным метеостанций «Терскол» и «Чегет». В ходе исследований был проведен анализ метеорологических условий  Приэльбрусья, определены продолжительность холодного периода и длительность залегания устойчивого снежного покрова, дана оценка взаимосвязи снежности района с аккумуляцией, абляцией    и балансом массы ледника Гарабаши.

Ключевые слова: снежность, снежный покров, снегонакопление, устойчивый снежный покров, прирост снежного покрова, лавинная активность, ледник, аккумуляция, абляция, баланс.

SNOWINESS OF WINTERS IN THE ELBRUS REGION
OVER THE PERIOD FROM 1995 TO 2010

А.М. KERIMOV, А.М. KHUTUEV 

Kabardin-Balkar Scientific Center of the Russian Academy of Sciences
Center of geographical researches 
360000, КБР, Nalchik, Balkarova street, 2
E-mail: kerimov.a.m@mail.ru 

The paper deals with analyses of the  snow precipitation in winters in the Elbrus  region for the period of instrumental observations, especially of  snow accumulation in region of Elbrus over  the  observation period 1995 to 2010 according to meteorological data of stations Terskol and Cheget. The studies analyzed the synoptic conditions in the region of Elbrus and Garabashi glasier.

Key words: snowiness,  snow cover, snow accumulation, steady snow cover,  gain of a snow cover, avalanche activity, Elbrus.
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СРАВНИТЕЛЬНЫЙ АНАЛИЗ РАСПРЕДЕЛЕНИЯ
СОДЕРЖАНИЯ ВАНАДИЯ, МОЛИБДЕНА И НИКЕЛЯ В РЕКАХ
ГОРНЫХ СИСТЕМ И СТЕПНЫХ ЛАНДШАФТОВ АРИДНЫХ ЗОН
(НА ПРИМЕРЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО КАВКАЗА И ПРИАЗОВЬЯ)

В.О. ХОРОШЕВСКАЯ1, Х.Х. МАШУКОВ2

1ФГБУ Гидрохимический институт Росгидромета
344090, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, пр. Стачки, 198
E-mail: ghi@aaanet.ru

2ФГБУ Высокогорный геофизический институт.
360030,  КБР, г. Нальчик, пр. Ленина, 2.
E-mail: vgikbr@rambler.ru

Методом эмиссионного спектрального анализа определено содержание никеля (Ni), молибдена (Мо), ванадия (V) в водах рек. Исследованы некоторые практические и теоретические вопросы токсичности тяжелых металлов. Рассмотрены различные аспекты участия биометаллов (никеля, молибдена, ванадия) в формировании первичной продукции водотоков. В статье дан сравнительный анализ содержания никеля, молибдена и ванадия в основных реках  Центрального Кавказа и в р. Дон с притоками.

Ключевые слова: загрязнители биосферы, тяжёлые металлы, аридная зона, экологический мониторинг, подготовка проб.

COMPARATIVE ANALYSIS OF DISTRIBUTION OF VANADIUM, 
MOLYBDENUM AND NICKEL IN THE RIVERS OF MOUNTAIN
RANGES AND STEPPE LANDSCAPES OF ARID ZONES
(ILLUSTRATED BY CENTRAL CAUCASUS AND AZOV REGION)

V.O. KHOROSHEVSKAYA1, KH.KH. MASHUKOV2

1Hydrochemical Institute of Roshydromet
344090, Rostov region, Rostov-on-Don, 198, Stachki Ave.
E-mail: ghi@aaanet.ru

2High-mountainous Geophysical Institute
360030, KBR,  Nalchik, 2, Lenin's avenue
E-mail: vgikbr@rambler.ru

Method of emission spectral analysis was used to determine the content of nickel (Ni), molybdenum (Mo), vanadium (V) in the water of the rivers. Some of the practical and theoretical aspects of heavy metal toxicity, the different aspects of participation biometals (nickel, molybdenum, vanadium) in the formation of primary production streams were explored. The article presents a comparative analysis of nickel, molybdenum, and vanadium  content in the main rivers of the Central Caucasus and in the district of river Don and its tributaries.

Key words: biosphere pollutants, heavy metals, arid zone, environmental monitoring, preparation of samples.
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РАЗВИТИЕ НЕФТЯНОГО КОМПЛЕКСА РОССИИ
И ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ

И.В. АКОЕВА

Северо-Кавказский горно-металлургический институт (ГТУ)
362011, РСО-Алания, г. Владикавказ, ул. Николаева, 44
Е-mail: georger@list.ru

В статье рассмотрены проблемы обеспечения ресурсной базы нефтедобычи, определены необходимые объемы инвестиций в геологоразведку, обновление основного капитала, крупные инвестиционные проекты, предложены логическая схема основных структурных элементов инвестиционного процесса и направление инвестиционной политики государства в нефтяном секторе.

Ключевые слова: развитие нефтяного комплекса Россия, сырьевая экономика, инфраструктурная недостаточность, инвестиционная мотивация, ресурсная база, инвестиционный проект, инвестиционная политика, инвестиционный процесс.

DEVELOPMENT OF THE OIL COMPLEX OF RUSSIA
AND ECONOMIC GROWTH

I.V. AKOYEVA

North-Caucasian Mining and Metallurgical Institute (STU)
362011, North Ossetia-Alania, Vladikavkaz, 44, Nikolaeva street
E-mail: georger@list.ru

The article deals with the problem of resource base of oil production;  the author identified the necessary levels of investment in exploration, renewal of the basic assets, major investment projects and proposed a logical scheme of the main structural elements of the investment process and direction of State investment policy in the oil sector. 

Key words: development of Russia's petroleum complex, raw material economy,  infrastructure failure, investment incentives, resources, investment, investment policies, investment process.
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О МОДЕЛИРОВАНИИ ВЗАИМОСВЯЗИ МЕЖДУ
ДЕМОГРАФИЧЕСКИМИ И СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИМИ
ПРОЦЕССАМИ В РЕГИОНЕ

Б.А. АШАБОКОВ, О. З. ЗАГАЗЕЖЕВА, М.Б. АШАБОКОВА, А.Б. БЕКШОКОВА
[bookmark: OLE_LINK8][bookmark: OLE_LINK13]
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Кабардино-Балкарского научного центра РАН
[bookmark: OLE_LINK14][bookmark: OLE_LINK15]360000, КБР, г. Нальчик, ул. И. Арманд, 37-а
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В работе обсуждаются проблемы исследования взаимосвязей между демографическими и экономическими показателями в социально-экономических системах. Предложен подход к исследованию и формализации этих взаимосвязей, основанный на использовании принципов системной динамики. Приводятся результаты расчетов, проведенных для исследования его работоспособности. 

Ключевые слова: моделирование, социально-экономические процессы, демографические показатели, материальный уровень жизни, относительный уровень питания, относительная численность населения, относительное загрязнение окружающей среды, инвестиции в аграрный сектор экономики.

ABOUT INTERRELATION MODELING BETWEEN
DEMOGRAPHIC AND SOCIAL - ECONOMIC PROCESSES
IN THE REGION

B.A. ASHABOKOV, O.Z. ZAGAZEZHEVA, M.B. ASHABOKOVA, 
A.B. BEKSHOKOVA

Institute of Computer Science and Problems of Regional Management of KBSC
of the Russian Academy of Sciences
360000, KBR, Nalchik, 37-a, I. Armand street
E-mail: iipru@rambler.ru

In this  work  problems of research of interrelations between demographic and economic indicators in social and economic systems are discussed. The approach to research and formalization of these interrelations, based on use of principles of system dynamics is offered. Results of the calculations which have been carried out for research of its working capacity are presented.

Key words: modeling, social and economic processes, demographic indicators,  material standard of living, relative level of a food,  relative population, relative environmental contamination, investments into agrarian sector of economy.
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МЕХАНИЗМ ИНВЕСТИРОВАНИЯ
В ТЕПЛОЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС РЕГИОНА
В УСЛОВИЯХ ПОВЫШЕННОЙ КОНКУРЕНЦИИ

И.С. БЕЗНИКОВА

ФБУ Государственный научно-исследовательский институт системного анализа Счетной палаты РФ
119121, г. Москва, Смоленский бульвар, дом 19, стр. 1
Е-mail: info@niisp.ru

В статье проведен комплексный анализ и дана оценка функционирования теплоэнергетического комплекса в регионе и принятых программ по ее развитию. Сделаны предложения по совершенствованию системы теплоснабжения на основе мирового опыта, предусматривающие внесение изменений в принятые программы развития электроэнергетического комплекса, необходимость изыскания в краткосрочной перспективе финансовых ресурсов на поддержание систем теплоснабжения населенных пунктов. 

Ключевые слова: региональный теплоэнергетический комплекс, Региональное развитие, тарифная политика, ценообразование.

INVESTMENT MECHANISM
IN THE HEAT POWER COMPLEX OF THE REGION
IN THE CONDITIONS OF THE INCREASED COMPETITION

I.S. BEZNIKOVA

State Research Institute of the System Analysis of Audit Chamber of the Russian Federation
119121, Moscow, 19, b. 1, Smolensky Boulevard
E-mail: info@niisp.ru

In the article a comprehensive analysis and assessment of the functioning of the energy complex in the region and its development programs is performed. Suggestions on improvement of heat supply systems, based on international experience, providing for changes in the program  for the development of the electricity industry are made; the need to find the financial resources for the maintenance of heat supply systems of human settlements without delay is substantiated.

Key words: regional heat power complex, regional development, tariff policy, pricing.
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ОБОСНОВАНИЕ РАЦИОНАЛЬНОЙ ФОРМЫ ИНТЕГРАЦИИ
МЕЖДУ ПРОИЗВОДИТЕЛЯМИ И ПЕРЕРАБОТЧИКАМИ
ПТИЦЕВОДЧЕСКОЙ ПРОДУКЦИИ

Д.О. ЕЛЕЕВА

ФГБОУ ВПО Кабардино-Балкарская государственная сельскохозяйственная академия им. В.М. Кокова
360030, КБР, г. Нальчик, пр. Ленина, 1-в.
E-mail: kbgsha@rambler.ru

В основу разработки мероприятий по совершенствованию управления специализированной птицеводческой отраслью КБР положен замысел коренного изменения сложившейся системы хозяйствования, чтобы экономические показатели регионального птицеводства не уступали соответствующим показателям лучших отечественных товаропроизводителей.

Ключевые слова: экономика АПК, отрасль птицеводства, интеграция, кооперация, система хозяйствовния.

SUBSTANTIATION OF THE RATIONAL FORM OF INTEGRATION 
BETWEEN PRODUCERS AND PROCESSORS OF POULTRY PRODUCTS

D.O. ELEYEVA

Kabardin-Balkar State Agricultural Academy named after V.M. Kokov
360030, KBR, Nalchik, 1-в, Lenin avenue
E-mail: kbgsha@rambler.ru

The basis for the development of activities to improve the management of the poultry industry is based on a feature of the KBR vision of  a fundamental change in the economic system so that economic indicators of the regional poultry production would not yield to relevant indicators of the best domestic goods-producers.

Key words: economics of agriculture, poultry industry, integration, cooperation, system of business management.
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ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ
ЛИЧНЫХ ПОДСОБНЫХ ХОЗЯЙСТВ
НАСЕЛЕНИЯ В РЕГИОНЕ

Д.О. ЗАКАЕВА

ФГБОУ ВПО Кабардино-Балкарская государственная сельскохозяйственная академия им. В.М. Кокова
360030, КБР, г. Нальчик, пр. Ленина, 1-в.
E-mail: kbgsha@rambler.ru

В работе рассматриваются проблемы развития личных подсобных хозяйств населения в регионе, показатели  устойчивого развития, а также их экономические функции. Показывается структура продукции сельского хозяйства по категориям хозяйств.

Ключевые слова: личные подсобные хозяйства, устойчивое развитие, сельское хозяйство, государственная поддержка, система аграрного сектора экономики, инвестиции.

PROBLEMS OF DEVELOPMENT OF PERSONAL HOUSE FARMS
OF THE POPULATION IN THE REGION

D.O. ZAKAYEVA

Kabardin-Balkar State Agricultural Academy named after V.M. Kokov
360030, KBR, Nalchik, 1-в, Lenin avenue
E-mail: kbgsha@rambler.ru

The paper deals with problems of personal house farms of the rural population in the region. Sustainable development indicators and   economic functions are considered for  a personal house farm and of personal subsidiary plots. The author shows the structure of agricultural production by categories of producers. 

Key words: personal subsidiary farms, sustainable development, agriculture, government support, the system of agrarian sector of the economy, investments.
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ФОРМИРОВАНИЕ ИНВЕСТИЦИОННОГО ПРОЦЕССА
В АГРАРНОМ СЕКТОРЕ ЭКОНОМИКИ

Б.-А.М. ИНАЛОВ, Р.М. ИНАЛОВА

Чеченский государственный университет, г. Грозный
364907, ул. Шерипова, 32
E-mail: mail@chesu.ru

В статье исходя из сравнительного анализа процессов активизации отдельных видов региональных инвестиций обосновываются возможности выявления причин развития РИА в целом. Однако проведение анализа РИА объективно требует количественного ее измерения, то есть оценки. 

Ключевые слова: инвестиционный процесс в АПК, инвестиционный проект, производственные мощности, инфраструктура села.

FORMATION OF INVESTMENT PROCESS
IN AGRARIAN SECTOR OF ECONOMY

B.-A.M. INALOV, R. M. INALOVA

Chechen State University
364907,Grozny, 32, Sheripov St.
E-mail: mail@chesu.ru

On the basis of a comparative analysis of processes of revitalization of regional investment the authors in this article substantiate the reasons for RIA development in general. However, an analysis of quantitative RIA requires an objective measure, or evaluation.

Key words: investment in agriculture, investment, production capacity, rural infrastructure.
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ЭФФЕКТИВНОСТЬ СИСТЕМЫ
ВНУТРИФИРМЕННОГО ПЛАНИРОВАНИЯ
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРЕДПРИЯТИЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
В УСЛОВИЯХ НЕСТАБИЛЬНОЙ ВНЕШНЕЙ СРЕДЫ

З.З. КУЧИЕВА

Северо-Кавказский горно-металлургический институт (ГТУ)
362011, РСО-Алания, г. Владикавказ, ул. Николаева, 44
Е-mail: georger@list.ru

Статья посвящена методам оценки эффективности системы внутрифирменного планирования в условиях нестабильной внешней среды. В ней предлагается авторский подход к инструментарию расчета эффективности системы внутрифирменного планирования деятельности предприятий промышленности.

Ключевые слова: планирование, промышленность, производственная программа, предприятие, риск, нестабильность, фактор, экономическая эффективность, конкуренция.

EFFECTIVENESS OF THE SYSTEM OF INTRA FIRM 
PLANNING OF THE
ACTIVITY OF THE ENTERPRISES OF THE INDUSTRY
IN THE CONDITIONS OF UNSTABLE ENVIRONMENT

Z.Z. KUCHIYEVA

North-Caucasian Mining and Metallurgical Institute (STU)
362011, North Ossetia-Alania, Vladikavkaz, 44, Nikolaeva street
E-mail: georger@list.ru

Article focuses on how to assess the effectiveness of corporate planning in a turbulent environment. It suggests the author's approach to efficiency calculation tools of corporate planning activities of enterprises.

Key words: planning, industry, production program, enterprise, risk, instability, factor, economic efficiency, competition.
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ОСОБЕННОСТИ УПРАВЛЕНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКИМ 
ПОТЕНЦИАЛОМ ПРЕДПРИЯТИЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

А.С. МЕДВЕДЕВ
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В статье исследованы особенности управления экономическим потенциалом предприятий промышленности в Республике Северная Осетия-Алания.

Ключевые слова: экономический потенциал, предприятие, управление, показатели, инвестиционный потенциал, стратегическое управление.

FEATURES OF MANAGEMENT OF THE ECONOMIC 
CAPACITY OF THE ENTERPRISES OF THE INDUSTRY

A.S.MEDVEDEV
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The article is devoted to features of management of economic potential of the enterprises of the industry in the Republic of North Ossetia-Alania.
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НЕКОТОРЫЕ АСПЕКТЫ ИССЛЕДОВАНИЯ СТРУКТУРЫ
РОССИЙСКОГО ЧАСТНОГО СЕКТОРА

З.А. ТУНАЕВА
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367000, г. Махачкала, ул. М. Гаджиева, 43-а
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В статье проанализированы  масштаб и структура частного сектора экономики,  а также наиболее приоритетные направления его развития. Приведены и проанализированы данные, отражающие деятельность малого предпринимательства в стране.

Ключевые слова: частный сектор экономики, малый бизнес, показатели развития частного сектора.
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The scale and structure of a private sector of economy and also the most prior directions of its development are analyzed. The data reflecting activity of small business in the country are provided and analyzed.

Key words: private sector of economy, small business, structure.
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КАК ВАЖНЕЙШЕЕ УСЛОВИЕ МОДЕРНИЗАЦИИ
РЕГИОНАЛЬНОЙ СИСТЕМЫ
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Исследуется влияние реформы предприятий на основные параметры модернизации региональных социально-экономических систем. Доказывается, что в условиях изменившихся социально-политических, административно-экономических и институциональных факторов динамика регионального хозяйства во многом определяется наличием в нем крупных государственных предприятий. Предложены основные направления реформирования предприятий.
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REFORMATION OF THE MAIN LINK OF THE ECONOMY -
OF PUBLIC SECTOR ENTERPRISES AS THE KEY
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The author investigates the influence of enterprise reformation on the basic parameters of the modernization of regional socio-economic systems. It is proved that under the changed socio-political, administrative, economic and institutional factors dynamics of regional economy is largely determined by the presence of large State-owned enterprises. The author proposes guidelines for the reform of enterprises.
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ТЕМА ПАТРИОТИЗМА В ПОЭЗИИ Л. БАЛАГОВОЙ
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360000, г. Нальчик, ул. Пушкина,18
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В статье впервые предпринята попытка показать особенности кабардинской литературы постсоветского периода. Автор проводит  анализ на материале поэтических произведений Л. Балаговой и выявляет некоторые особенности, характерные для произведений этого периода. Особое внимание сосредоточено на романе в стихах «Царская любовь»       Л. Балаговой, вызвавшей неподдельный интерес и споры читателей. Автор приходит к выводу, что фольклорная стилизация занимает особое место в поэтическом творчестве писательницы, хотя и не является самодавлеющей.

Ключевые слова: новое время, кабардинская литература, постсоветская поэзия, достоинство стихов, художественный образ, роман, автор, герои романа, современная литература.
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The article is devoted to the peculiarities of the Kabardin  post-Soviet  literature. The author analyzes the poetic works of L. Balagova and depicts some specific features, characteristic for the works of that period. Main attention is paid to the novel poem “Tsar’s Love” of  L. Balagova, that caused sincere interest and discussions of the readers. The author comes to the conclusion, that the folklore stylization occupies a special place in the poetry of this writer, though it is not  self-sufficing.

Key words: new times, Kabardin literature, post-Soviet poetry, verses value, artistic image, novel, poetry, local materials, romantic literature, philosophy, persons of fiction, modern literature.
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СЕВЕРОКАВКАЗСКОЕ ЛИТЕРАТУРОВЕДЕНИЕ
НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ

Х.И. БАКОВ

ФГБУН Институт гуманитарных исследований
360000, КБР, г.Нальчик, ул.Пушкина, 18
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В статье проведен анализ состояния истории литературы, теории и художественной критики Северного Кавказа в постсоветский период, определены пути решения некоторых проблем, возникших в последние десятилетия.

Ключевые слова: литературный процесс, критика, проблема, консолидация, Северный Кавказ, культура, диссертация, филология, цикл, период.
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In this article the author analyses of the state of  history of literature, theory and art criticism in the Northern Caucasus in the post-Soviet period, the ways to solve some problems that have arisen in recent decades.

Key words: literary process, criticism, problem, consolidation, the North Caucasus, culture, thesis, philology, cycle, period.
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О САКРАЛЬНЫХ ГИДРОНИМАХ
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Научную новизну статьи авторы видят в том, что в ней по-новому, на современном уровне ономастической науки определяется место ряда адыгских гидронимов с сакральным значением («госпожа», «богиня», «мать» и т.п.), до сих пор не имеющих удовлетворительного объяснения. Особое внимание уделяется названию левого притока Кубани – Шъхьэгуащэ. 

Ключевые слова: гидроним, река, женщина, госпожа, мать, богиня, сакральный, теофорный, этнографический, универсальный.

SACRAL HYDRONYMS
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The authors find a scientific novelty of this article in the modern level of onomastic science which identify the place of some Adyghe hydronyms with sacral meaning (“lady”, “goddess”, “mother”), which did not have satisfactory explanation before. Particular attention is paid  to name of “Шъхьэгуащэ” - left bank of Kuban river. 

Key words: hydronym, river, woman, lady, mother, goddess, sacral, theothorial, ethnographical, universal. 
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С ПРЕДИКАТАМИ СОСТОЯНИЯ
В КАРАЧАЕВО-БАЛКАРСКОМ ЯЗЫКЕ
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Статья посвящена одному из спорных вопросов карачаево-балкарского языка – выявлению и описанию двусоставных фразелогизированных предложений с предикатами состояния, семантические разновидности которых рассматриваются в рамках одной структурной схемы. Наиболее частотными являются конструкции с предикатами физического и психофизического состояния, так как большинство фразеологизмов, занимающих в них позицию предиката, носят антропоцентрический характер.

Ключевые слова: категория состояния, субъект состояния, предикат состояния, временность, статичность, неагентивность, фазовость. 
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The article is dedicated to one of the disputed problems of the Karachay-Balkar language – definition and description of the two-component phraseologized sentences with the predicates of state, semantic types of which are studied within the limits of one structural scheme. More frequent are the constructions with the predicates of the physical and psycho-physical condition, because the majority of phraseologisms, serving as predicates have the anthropocentric  character.
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